



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 15 DE DICIEMBRE DE 1789.

Varsovia 11 de Noviembre.

Cansada la atención pública de la poca actividad que se advierte en las tareas de la Dieta, se dirige generalmente en el día hácia la causa ó proceso del Príncipe Poninski. Este reo de Estado compareció ante sus Jueces el día 7, manifestando mucha entereza y aun confianza. No desiste de acusar como cómplice principal suyo al Conde Branicki, Gran General de la Corona, á quien mira como la causa y el motor del arresto que padece, y de los cargos á que tiene que satisfacer. No puede saberse todavía quan fundada pueda ser esta sospecha; pero no tiene duda que las reconvenções y clamores de Mr. Suchodolcki, partidario declarado del General Branicki, contribuyéron mas que todo á la prisión del Príncipe Poninski. Mr. Dlugolenski, Abogado de este acusado, ha adquirido nombre por la habilidad y destreza en el manejo de esta causa; en su defensa alegó tales motivos, y produjo tales documentos que los Jueces acordáron compareciesen todos los acusados como cómplices de Mr. Poninski, especialmente el mencionado General Branicki. Con efecto compareció ántes de ayer en el Tribunal, y á su presencia se leyéron todos los proyectos que él mismo entregó al Príncipe sobre la repartición de Polonia en tiempo que este último era Mariscal de la Dieta; y ahora se intenta probar, mediante el contenido de dichos documentos, que Mr. Branicki (quien ya dexó de ser Juez suyo) fué entonces su cómplice en quantos cargos se le hacen.

La Dieta ha resuelto, en las dos sesiones últimas, ocuparse mas en la manutención y disciplina de las tropas actualmente efectivas, que en completar el número acordado de 10000 hombres. En consecuencia de esto se ha encargado á la Junta de Guerra forme un plan puntual y completo del pié de Ejército que tiene hoy día la Polonia, especificando al mismo tiempo el número de gente que se requiere para defender las fronteras.

La propia Junta ó Comision Militar ha dado cuenta de que algunos de los Regimientos existentes no estaban completos, añadiendo que no podia completarlos por falta de dinero; y los Estados resolvieron aprontar el que se necesite para este objeto.

No se han recibido estos dias avisos de los Ejércitos; mas se

esperan en breve relativas á la expedición del Príncipe Potemkin contra el Seraskier Hassan Baxá, apostado al otro lado de las líneas de Ismail, á donde el referido Príncipe envió un cuerpo de Ejército baxo las órdenes de su primo el General Pablo Potemkin; al paso que, según cartas de Olviopol, marcha él mismo con el resto de sus tropas hácia Bender, para atacar aquella plaza con la artillería de batir que ha recibido de Oczakow.

Expresan algunas noticias de Constantinopla que el Ministro del Rey de Prusia tuvo con los de la Sublime Puerta una conferencia que se creía encaminada á tratar de proposiciones de paz. — Había llegado allí el nuevo Kan de los Tártaros, hermano de Sahin Gueray que fué degollado en la isla de Rhodas; y se presumía tuviese su viage por motivo renovar las negociaciones entabladas en el invierno anterior.

Semlin 30 de Octubre.

Ha llegado aviso de que el Comandante de Temeswar recibió orden de despachar quanto ántes á Schupaneck 1200 bombas y 84 quintales de pólvora.

Han salido de aquí dias atras 7 batallones para Zworniek.

Carstadt 31 de Octubre.

Habiéndose divulgado que un cuerpo de 15⁰⁰ Turcos se adelanta hácia esta Ciudad, añadiendo que ya se halla en Kerestina distante tres leguas de aquí, se han hecho varios preparativos de defensa. Como los enemigos se dirigen hácia Nokovitzá y la Lika, con señales de querer penetrar á un mismo tiempo por tres partes distintas de las fronteras, se han puesto en movimiento no solo las tropas regladas, sino tambien las Milicias, á fin de salirles al encuentro.

Hay avisos seguros de que el Baxá de Scutari se halla en los confines de Bosnia para defender la entrada de aquella Provincia con un cuerpo de 24⁰⁰ hombres. El que manda en Croacia el General Wallis ha recibido algunos refuerzos de Regimientos de Caballería, mediante lo qual podrá atender á la defensa de nuestras posesiones, mayormente quando se sabe que las tropas de Mahmud están faltas de artillería, y las nuestras tienen mucha.

Belgrado 5 de Noviembre.

El Ejército sitiador de Orsowa hace un fuego vivísimo contra aquella plaza, la qual ya ardia por algunas partes á la salida de las últimas noticias; es probable que no tarde en llegar la de su rendición.

El cuerpo del Príncipe de Cobourg subsistia el 16 de Octubre apostado junto á Gerliczeny, esperando mayores refuerzos.

Se ha divulgado que nuestras tropas han entrado y tomado posesion de Bucharest.

El 27 de Octubre emprendieron su marcha para los cuarteles de invierno 15 batallones, que eran los últimos que quedaban de la Infantería empleada en el sitio de Belgrado, donde solo se han dexado 5 para su guarnicion. Trabájase incesantemente aquí en reparar las fortificaciones y reedificar las casas arruinadas, conduciéndose de los lugares inmediatos

los materiales que hacen falta. — Se ha publicado por orden del Gobierno que todas las personas que anteriormente tuvieron casas en Belgrado acudan á legitimar su derecho hasta fin de Abril; y varias familias han venido ya á ocupar las que poseian 50 años hace.

Se han notado las siguientes particularidades sobre algunos Comandantes de esta fortaleza. — El General Wallis, padre del actual, entregó Belgrado á los Turcos: su hijo manda ahora la plaza. El Gran Duque Francisco presenció la entrega de Belgrado en 1739; y su sobrino el Archiduque Francisco asistió á su rendicion en 1789. El padre del Baxá Osman adquirió á Belgrado de mano de los Austriacos; y su hijo les ha devuelto actualmente la misma plaza.

Francfort 14 de Noviembre.

Segun cartas de Transilvania, del 30 de Octubre, han abandonado enteramente los Turcos las fronteras de aquella Provincia, retirándose á gran distancia en su propio pais.

No se han verificado hasta ahora las voces que corrieron de haber penetrado en Valaquia los Austriacos.

Las noticias acerca del sitio de Orsowa no corresponden á las esperanzas que debieron dar las que se divulgaron inmediatamente despues de la toma de Belgrado. Parece que aquella plaza podrá defenderse largo tiempo en caso de estar bien provista de víveres y municiones; sus murallas y obras exteriores se hallan en buen estado, y por uno de sus lados la defienden peñascos grandísimos. Además tienen los Turcos muchas tropas y buques armados en sus inmediaciones. En fuerza de esto creen algunos que estando muy adelantada la estacion para hacer el sitio formal y segun reglas, si no se entregase desde luego por capitulacion, se retirarán las tropas Imperiales á fin de no fatigarlas sin mayor probabilidad de un éxito favorable en dicha empresa.

El Emperador ha autorizado al Mariscal Laudon para que en su nombre celebre el dia 6 de Noviembre Capitulo de la Orden Militar de Maria Teresa, con facultad de conferir las insignias de ella á los Oficiales que en esta campaña hayan merecido semejante premio.

Aseguran que las cadenas cogidas al Gran Visir por el cuerpo del Príncipe de Cobourg bastarian para sujetar 60 prisioneros. Cada una pesa 250 libras; y aunque no tiene mas que 10 pies de largo estaba destinada para 5 hombres.

Berlin 13 de Noviembre.

El dia 5 tomó la Corte luto de 4 semanas por la muerte de la Princesa Federica Sofia Carlota de Wirtemberg esposa del Principe Federico Augusto de Brunswick Wolfenbutel, hermano del Duque reynante del mismo título.

Arreglada ya la marcha de las tropas Prusianas en el Arzobispado de Lieja, debieron salir ayer de Wesel para su destino.

Ha señalado el Rey á los Canónigos de la Colegial de S. Marti un distintivo que consiste en una cruz de esmalte azul con la imagen de dicho Santo, pendiente de una cinta de color carmesí; además traerán

en el lado izquierdo del hábito otra cruz azul bordada, y el Aguila negra.

De Maguncia avisan que el 6 del corriente tuvo orden aquella guarnicion de prepararse á marchar ; pero se ignoraba su destino.

En Breslaw falleció á 16 de Octubre el Teniente General Arnim.

Lóndres 24 de Noviembre.

Se han dado los destinos siguientes á varios sugetos del Cuerpo Diplomático. Mr. Fitz Herbert pasa de Embaxador á Madrid , y se le espera aquí del Haya para entregarle sus credenciales é instrucciones. Le reemplaza en Holanda el Lord Aukland, quien lleva consigo por Secretario de Embaxada al Lord Henrique Spencer, hijo del Duque de Marlboroug. La Embaxada de Francia se ha conferido al Conde de Gower.

La tempestad del 30 de Octubre causó estragos aun mayores de lo que se dixo á los principios. De 150 embarcaciones, que el uracan arrojó de Yarmouth al mar, 33 de ellas zozobraron ahogándose la mitad de su gente. Otras 50 se abordaron, y chocando unas con otras tuvieron muchos daños. Todos los dias echa la marea cadáveres á las playas. Se cuentan ya 120 en una extension de 30 millas, entre Yarmouth y Cromner, en el Condado de Suffolck. Tambien naufragaron 40 barcos de pescadores, cuyas tripulaciones son por lo regular de 10 á 17 hombres; uno de ellos tenia 20 marineros, y la pérdida del vaso y de sus redes se regula en 4800 pesos. Finalmente se sabe que en varios parages han perecido otras 70 embarcaciones por el mismo temporal.

En Shadwell-Dock se halla el navio nombrado Swift, que ha vuelto de la pesca de ballena en los mares del Sur. Navegando en ellos con viento favorable, haciendo 4 millas por hora, exclamó de repente el piloto quejándose de que no podia gobernar el buque. Echóse inmediatamente al mar un bote para visitar el timon, y se advirtió un pez grandísimo que tenia introducida en él una asta de tamaño extraordinario. Costó sumo trabajo matar aquel monstruo, y destrozarlo para dar libertad al timon, en el qual se dexó la parte del cuerno que habia entrado en él. Parece que este género de peces, como tambien los llamados emperadores, persiguen á las ballenas; y puede creerse que este, tomando al buque por uno de dichos cetacéos, se arrojó con furor sobre él. Jamas se habian pescado de estos peces con astas, pero los navegantes los han visto muchas veces en los mismos mares del Sur.

Hallanse en Inglaterra dos Indios naturales de las islas de Sandwich en el propio mar. Viniéron poco hace en el navio nombrado el Príncipe de Gáles, que arribó varias veces á aquellas islas en su viage á la costa occidental de América, en busca de pieles que llevó á la China. Estos mozos tienen el uno 12 años y el otro 15, por consiguiente no conocieron al Capitan Cook quando descubrió aquellas islas, y aun ménos pueden acordarse de ninguna de las personas que le acompañaban. Mr. Samuel, Cirujano de aquel célebre navegante, ha conversado con el mayor de dichos isleños, y le pareció dotado de mucha in-

religencia. Siempre opinó este Cirujano que en aquellas islas se conocia el mal venereo ántes que tocasen en ellas los Ingleses; este último viage ha justificado su opinion, y aun piensa que mediante nuevas indagaciones se averiguaria que ha existido en todas las islas del mar del Sur ántes de conocerse en Europa.

El Dr. Herschel ha descubierto otra satélite de Saturno, que es ya la 7.^a, y está mas cerca de este planeta que las otras 6. Su distancia aparente del centro es solo de unos 26 segundos; y el borde exterior del anillo está á 22 por estimacion. La revolucion periódica de esta 7.^a satélite se hace en ménos de 24 horas, y la de la 6.^a en 32 horas, 48 minutos y 12 segundos. El anillo está aun visible en el telescopio mayor de Herschel; y le ha parecido, á este célebre astrónomo, igual en todas sus partes.

El 18 murió repentinamente el Caballero Samuel Drake, Contra-Almirante de la bandera encarnada, y uno de los Lores del Almirantazgo.

Edimburgo 7 de Noviembre.

Antes de ayer á las 5 y 6 minutos de la tarde se padeció en Comria, cerca de Crieff, y en los contornos, un terremoto bastante fuerte en algunos parages para causar mucho sobresalto, pero no daños, á lo ménos segun las noticias que hay hasta ahora. En las dos horas inmediatas se contaron 30 vayvenes todos leves, cuya direccion era al N E; la del primero fué al N O.

Desde el 31 de Agosto casi no ha pasado dia ó noche sin que se sienta algun temblor en las inmediaciones de esta Capital; los mayores fuéron los del mismo dia 31 de Agosto, y mucho mas el que hubo ayer. El 30 de Setiembre, dia en que se padeció un temblor sumamente recio en Italia, se oyó en varios lugares de estas cercanias un ruido subterráneo muy fuerte.

Vive en esta Ciudad un soldado, por nombre Alexandro Melville, que nació el año de 1673; asistió á la batalla de Boynes baxo el Rey Guillermo. Tiene este veterano un hijo de 90 años, que aun sirve en las tropas, el qual ha obtenido licencia para venir de Lóndres á ver á su padre aquí.

Roma 18 de Noviembre.

El Duque Carlos Guillermo de Brunswick Wolfembutel llegó el dia 6 del corriente á esta Capital, donde se mantiene observando las curiosidades y primores de ella baxo el nombre de Conde de Eberstein.

La inundacion del Tíber, acaecida el dia 7 de resultas de las excesivas lluvias, anegó las calles mas baxas de la Ciudad y el templo de Sta. Maria de los Mártires, llamado vulgarmente la Rotunda, en términos de ser forzoso cerrarlo. Arrastró el torrente árboles, porciones de madera, y algunos animales. Aunque á poco tiempo se retiraron las aguas, se renovó al dia siguiente la avenida, é inundó algunos barrios, siendo forzoso socorrer con barcos á sus habitantes. A los de muchas aldeas se les dió de este modo pan por disposicion del Santo Padre. Sábese que en Civita Castellana se llevó la corriente un muelle y parte del puente; y fue-

fuera del pueblo se encontraron dos cadáveres á quienes se dió sepultura en la Iglesia de Traspontina.

Vergara 1º de Diciembre.

El Real Seminario patriótico Vascongado hizo celebrar el 4 de Noviembre último en la Iglesia de S. Pedro una Misa solemne con *Te Deum* por la conservacion de los preciosos dias de los Reyes Ntros. Sres., á cuyo religioso acto concurrieron 103 Seminaristas acompañados de los Socios de institucion residentes en la Villa, y de otros que viniéron de fuera con tan plausible motivo; de sus maestros, inspectores y demás individuos y dependientes de la casa con su música. El mismo dia la Real Sociedad Vascongada, en celebridad de los dias del Rey Ntro. Sr., hizo la distribucion de premios adjudicados en las últimas juntas generales, celebradas en la Ciudad de Vitoria desde el 28 de Agosto último, hasta el 2 de Setiembre inclusive, lo que se executó en sus tres caxas principales de Bilbao, Vitoria y Vergara; las dos primeras lo practicaron en sus casas de Academia, y la tercera en el salon patriótico de la Real Sociedad.

Antequera 4 de Diciembre.

El 2 celebró esta Ciudad en su Colegial solemnes exêquias por el alma del Sr. D. Carlos III con la suntuosidad correspondiente: dixo la Misa el Dr. D. Gaspar Carrasco, Prepósito de dicha Iglesia, y la oracion fúnebre el Dr. D. Nicolas Amat, su Canónigo Lectoral, manifestando al numeroso concurso de ámbos cuerpos y de la mayor distincion un verdadero testimonio de las sublimes virtudes y pia liberalidad de tan digno Monarca.

Coruña 5 de Diciembre.

Hoy entró en este puerto la fragata correo el Colon, procedente de Montevideo con 523,096 pesos, 3877 cueros, 43 arrobas de velas de sebo, 938 de cacao de Guayaquil, y otros efectos.

Madrid 15 de Diciembre.

El Rey ha tenido por conveniente manifestar su Real satisfaccion al Arzobispo de Santiago, nombrándole Caballero Gran Cruz supernumerario en clase de Prelado de la Real Distinguida Orden Española de Carlos III, en atencion al mucho bien que ha hecho y hace al Estado y á los pobres de su Arzobispado, invirtiendo algunos millones de rs. en la construccion de un camino desde su Capital á la Villa de Pontevedra, con que se facilita la comunicacion de una porcion muy principal del Reyno de Galicia: y en otras obras semejantes de pública utilidad.

En atencion á los servicios y circunstancias del Conde de Güemes, y á que sirva con mayor condecoracion la Embaxada cerca del Rey de Cerdeña, ha venido S. M. en concederle llave de Gentilhombre de Cámara con ejercicio.

El Rey se ha servido nombrar para el Obispado de Calahorra, que vacó por fallecimiento del Ilmo. Sr. D. Pedro Luis de Ozta y Múzquiz, al Ilmo. Sr. D. Francisco Aguiriano Gomez, Obispo de Tagaste, Auxiliar de este Arzobispado por lo respectivo á Madrid y su partido, Ca-

pellan mayor del Real Convento de Carmelitas Descalzas de Sta. Teresa de esta Villa, y Teniente de Capellan mayor de la Real Iglesia de San Isidro de ella; y para el de Coria, vacante por muerte del Ilmo. Sr. Fr. D. Diego Martin, al Sr. D. Juan Alvarez de Castro, Cura de la Iglesia Parroquial de S. Justo y Pastor de esta Corte: para la Dignidad de Arcediano de Sta. Maria del Mar, con Canongía vacante de la Santa Iglesia de Barcelona, á D. Clemente Llocer: para el Deanato primera Silla de la de Jaca, á D. Antonio Torres: para el de Lugo á D. Joseph de Novales y Angostina, Dignidad de aquella Catedral y Canónigo Doctoral primero de la misma: para una Canongía de la propia á D. Manuel Saavedra Rivadeneyra, Cura en aquel Obispado: para otra de la de Segovia á D. Antonio Gonzalez Cano, Catedrático de Humanidad y Griego en la Universidad de Valladolid: para la Canongía Penitenciaria de la Colegial de Ntra. Sra. de Covadonga á D. Antonio Canella Gutierrez, Relator del Tribunal Eclesiástico de la Diócesis de Oviedo: para otra de la Catedral de Albarracin á D. Ignacio Albero: para otra de la de Teruel á D. Pablo Barbanox, Racionero de la de Huesca: para otra de la de Cardona, Obispado de Solsona, á Don Antonio Soler: para una Racion de la Real Iglesia del Colegio de Sancti Spiritus de la Ciudad de Santiago á D. Vicente de Agüera Bustamante, Canónigo de la Colegial de Santillana, Diócesis de Santander, con retencion del Beneficio simple que obtiene de la Villa de Naveros, Arzobispado de Búrgos: para el Beneficio titulado Priorato de Ntra. Sra. de Llado en la Villa de Valls, Diócesis de Tarragona, á D. Estanislao Llanes: para otro de la Parroquial de la Villa de la Almania, Arzobispado de Zaragoza, á D. Antonio Upres: para otro simple de Sta. Maria de Leroño, Diócesis de Santiago, á D. Felipe Sobrado: para la Prestamera de S. Pedro de Albaladejo de la Parroquia de Sta. Maria de la Ciudad de Carmona, Arzobispado de Sevilla, á D. Manuel Henriquez de Luna: para el Beneficio Sacristía de la Parroquial de la Villa de los Santos, para otro simple de la Villa de Texada, y para el Préstamo del Lugar de Pericalvo, todos tres en la Diócesis de Salamanca, á D. Francisco Regueras: para otro Préstamo de los Lugares del Villar de Pedro Alonso, Saylicejos y Alcornocal, en el mismo Obispado, á D. Luis Cabrejano, Ayuda de Oratorio en la Real Capilla: para el Beneficio titulado Media-Racion de la Parroquia del Lugar de Arcediano, de la propia Diócesis, á D. Narciso de S. Pablo, Teniente de Cura del Real Palacio, con retencion de la renta eclesiástica que goza: para otro simple de la Parroquial de Cucufat de Villar de Frades, Obispado de Zamora, á D. Manuel de Estefanía, Ayuda de Oratorio de la Real Capilla: para el Préstamo Beneficio simple, octava parte de frutos decimales de la Parroquia de S. Adriano del Valle de Lorenzana, Obispado de Mondoñedo, á D. Juan Manuel de Cea; y para otro menor de la Parroquia de la Villa de Borobia, Diócesis de Osma, á D. Ruperto Sacristan.

Asimismo se ha dignado S. M. promover en el Regimiento de Reales Guardias Españolas á Alféreces á los Cadetes D. Joseph Campana,
D.

D. Joseph Espalza , D. Juan del Duque , D. Fernando Rodriguez de Salamanca , D. Firmo Valles , D. Juan de Urbina y D. Juan de la Balza y Guzman.

Igualmente ha conferido Compañía de Granaderos en el Regimiento de Infantería de Granada al Capitan D. Joseph Panes , y de Fusileros en el mismo Cuerpo al Ayudante graduado de Capitan D. Ignacio Asensio: en el Inmemorial del Rey á D. Antonio de Zayas, Teniente del de Galicia: en este Regimiento á los Tenientes de Granaderos y Fusileros D. Ramon de la Cuesta y D. Andres Garcia , ámbos graduados de Capitan: en los del Principe y Victoria á los Ayudantes D. Santiago del Castillo, graduado de Capitan y D. Antonio Sarmiento; y en el de Irlanda al Teniente , graduado de Capitan, D. Christobal Conway.

Tambien ha conferido S. M. el empleo de Coronel del Regimiento de Caballería de Alcántara al Coronel D. Francisco de Horcasitas, Ayudante de la Compañía Española de Reales Guardias de Corps; y la Comandancia de Esquadron del de Caballería de Santiago al Teniente Coronel D. Daniel Macdonell, Sargento mayor del mismo Cuerpo.

Regula Cleri, compuesta por los PP. Simon Salamó y Melchor Gelabert, Presbíteros , Misioneros &c. Decima edicion. Véndese en la Librería de Cano, calle de Bordadores; en la que tambien se hallará un Exercicio cotidiano con diferentes oraciones para ántes y despues de la Confesion y Sagrada Comunión , y para oír el Santo Sacrificio de la Misa; á 4 rs. en pasta.

Sermon de la traslacion de las reliquias de S. Nicolas , Arzobispo de Myra, á la ciudad de Bari , predicado á la Congregacion del mismo Santo establecida en el Convento de Padres Carmelitas descalzos de esta Corte , por el Dr. Don Antonio Joseph Navarro , Canónigo Lectoral de la Sta. Iglesia de Baza. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.

España sagrada. Tomo XXXVII. Antigüedades concernientes á la region de los Astures Transmontanos desde los tiempos mas remotos hasta el siglo X: establecimiento del Reyno de Asturias, y memorias de sus Reyes: fundacion de la Ciudad é Iglesia de Oviedo: noticias de sus primeros Obispos; y exámen critico de los Concilios Ovetenses: por el P. Mtro. Fr. Manuel Risco, del Orden de S. Agustin. Se hallará en la Portería de S. Felipe el Real.

Atlante Español, ó descripcion general geográfica, cronológica é histórica de España por Reynos y Provincias, de sus Ciudades, Villas y Lugares mas famosos: de su poblacion, rios, montes &c., adornado de estampas finas que demuestran las vistas perspectivas de todas las Ciudades: trages propios de que usa cada Reyno; y blasones que le son peculiares. Tomos XII y XIII. Sacado á luz por D. Bernardo Espinalt y Garcia, Administrador principal de los Correos de la Ciudad de Valencia y su Reyno. Se hallará en la Librería de Corominas, calle de las Carretas; y en Valencia en la de Juan Carsi y Vidal.

Dos Duetos para dos violines. Se hallarán en la Librería de Corominas calle de las Carretas.